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Compte-rendu du Conseil du CREN du 15 juin 2023, 10h-12h 

 

En visio depuis Zoom  

 

Membres présents (14) : Christophe MICHAUT, Chloé PANNIER, Tanguy PHILIPPE, 

Sébastien URBANSKI, Cendrine MERCIER, Johanne PALOMBA, Omar ZANNA, Gilles 

GUIHARD, Isabelle AUDRAS, Fabrice PIROLLI, Christine VIDAL-GOMEL, Inès 

ALBANDEA, Aude BRETEGNIER, Olivier VILLERET 

Membres excusés (5) : Valérie RENAULT (procuration Fabrice PIROLLI), Céline JACOB 

(procuration Chloé PANNIER), Isabelle NOCUS (procuration Isabelle AUDRAS), Edwige 

CHIROUTER (procuration Tanguy PHILIPPE), Fabien BACRO 

 

Invitée (1) : Johanna ROUSSEAU (IGE CREN à mi-temps)  

 

Ordre du jour : 

1.     Compte-rendu du CUR du 11 mai 2023 (vote) 

2.     Actualités du CREN 

3.     Demandes de rattachement au CREN :  

a. Statut de membre associé : Renaud Hétier et Camille Roelens 

b. Renouvellement éméritat : Pierre-Yves Bernard (Th 3) et Christian Orange (Th 5) 

4. Proposition de calendrier 2023-2024 

5. Questions diverses 

1. Vote compte-rendu CUR du 11 mai 2023 

4 abstentions - Compte-rendu adopté 

2. Actualités du laboratoire 

2.1 Nouveaux projets 

-Dans le cadre de l’appel à projet « maturation » à la MSH, Isabelle Audras a obtenu un 

financement pour le projet ACOEUR (Activités Collaboratives dans des contextes de contacts 

de langues en Europe). Ce projet fédère une équipe pluridisciplinaire en SHS et informatique, 

multisite (Le Mans, Angers, Toulouse, Créteil), européenne, autour d’activités collaboratives 

en ligne à destination de classes de collège. 

-Toujours dans le cadre de l’AAP « maturation », Jérôme Krop a lui aussi obtenu un 

financement pour le projet CITIZENSHIFT : projet sur la citoyenneté dans une perspective 

internationale. 

-Gaïd Andro sera à la rentrée membre de l’IUF junior au titre de la chaire médiation scientifique. 

2.2 Recrutements : 

-Thème 1 : Laëtitia Pierrot (UFR LLSH département didactique des langues au Mans) & 

Géraldine Body (Département sciences de l’éducation à Nantes) 



2 
 

Laëtitia Pierrot a un parcours initial en ingénierie pédagogique et numérique, elle a exercé le 

métier d’ingénieur pédagogique pendant quelques années.   

Géraldine Body a été ATER au département. Du côté de la recherche, son profil correspondait 

à la volonté partagée au sein du thème 1 de développer un travail autour des questions de 

formation en lien avec la santé et la sécurité au travail.  

-Thème 3 : profil de poste « politiques de la jeunesse » : il y a eu une candidature par mutation 

(rapprochement de conjoints), qui a été examinée par deux membres du comité de sélection, 

qui ont émis un avis favorable, validé par le conseil de pôle. Il n’y a donc pas eu de comité de 

sélection : la candidature de Manuella Roupnel a été retenue. Elle était précédemment MCF à 

l’IUT de Cholet en carrières sociales.  

Une présentation des nouveaux membres sera organisée lors du séminaire général de 

rentrée, comme l’année dernière. 

Christine Vidal-Gomel soumet également l’idée de faire une présentation des nouveaux 

collègues – avec une photo- dans le journal du laboratoire. Johanna Rousseau propose de 

collecter ces présentations + photos et de les transmettre à François Texier pour intégration 

dans la newsletter du CREN et/ ou un compte-rendu du séminaire les intégrant pourrait être 

diffusé. 

-Thème 5 : poste de Professeur.e pour lequel Céline Chauvigné a été classée 1ère.  

- Thème 4 : Le poste de Philippe Guimard (PR en Psychologie) est vacant depuis 2021. La 

faculté de psychologie a proposé au laboratoire LPPL et au CREN de faire remonter chacun un 

profil de poste. Finalement la décision a été massivement prise par le conseil de la faculté de 

Psychologie de rattacher le poste au LPPL et non au CREN. 

Discussion autour du poste en psychologie : Philippe Guimard avait porté un projet scientifique 

devant la visite de l’HCERES qui intégrait trois nouveaux MCF/PR de Psychologie et anticipait 

son remplacement au sein du thème 4. Il est problématique de perdre un poste de PR qui freine 

les perspectives des MCF HDR. 

Christine Vidal-Gomel propose qu’il y ait une discussion avec le VP recherche, qu’il se 

positionne ainsi que le pôle. Elle s’interroge sur la politique de l’Université sur la psychologie 

du développement à Nantes. 

Christophe Michaut : réagit-on à cette décision et si oui, comment ? Les cinq collègues 

concernés du thème 4 souhaitent-ils se mobiliser, porter un projet et contester cette décision ? 

Sébastien Urbanski veut bien relayer en conseil de pôle mais a besoin d’éléments techniques 

sur le thème 4, sur les perspectives scientifiques, des arguments à mettre sur la table pour un 

rattachement des postes au CREN. Ce projet a été soutenu devant l’HCERES il y a 2 ans, qui 

l’a bien évalué mais avec une mise en garde sur une possible dispersion. 

Concernant la révision des effectifs pour la rentrée 2024, Tanguy Philippe fournit une 

information pour l’année prochaine : pour le classement des postes INSPE, des postes de PRAG 

ont été jugés prioritaires. Le premier poste de MCF reste troisième dans les demandes de 

l’Inspé, les postes MCF suivants glissent des positions 4, 6, 8 et 9 aux positions 5 (ex-aequo 

avec un poste PRAG), 7, 8, 9. Cela réduit le nombre de postes MCF ayant une chance d’être 
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accordés, même si le classement n’est pas définitif. Il a également entendu qu’il y avait un poste 

PU au repyramidage, Christophe Michaut confirme cette information : il y aurait un poste 

attribué, mais en section CNU 70 ou 71. 

3. Demandes de rattachement au CREN 

Chercheurs associés : 

-Camille Roelens (MCF) : Tanguy Philippe indique qu’il participe assidument aux séminaires 

Questions socialement vives. Il vient de rejoindre Lyon 1 après avoir été en poste en Suisse 

assez longtemps. Il est très actif, très participant, publiant, avec des collaborations réelles avec 

des membres du CREN. 

Vote : 1 vote contre – 3 abstentions – demande acceptée 

-Renaud Hétier (PR) : Christophe Michaut indique qu’il travaille avec le CREN depuis une 

quinzaine d’années, notamment en partenariat avec Michel Fabre et Céline Chauvigné. Il est 

chercheur à l’UCO. Christine Vidal-Gomel précise qu’il co-encadre une thèse avec elle (Imen 

Ouertani), mais qu’il ne participe pas au thème 1. 

Vote : demande acceptée à l’unanimité 

Demandes de renouvellement d’éméritat : 

Les éméritats seront désormais accordés pour 5 ans. Seuls les membres qui ont été titulaires au 

CREN peuvent demander ce statut.  

-Pierre-Yves Bernard, thème 3 

-Christian Orange, thème 5 

Vote : demandes acceptées à l’unanimité 

4. Proposition de calendrier 2023/2024 

Dates des réunions du conseil d’unité de recherche (jeudi 10h-12h)- En visio 

Dates Parmi les points à traiter à l’ordre du jour  

14 septembre Organisation des conférences du CREN 

23 novembre Préparation du budget 2024 

18 janvier Vote du budget  

22 février Préparation des demandes de poste EC 

11 avril Validation des fiches de poste 

13 juin Organisation de l’année 2023-2024 

 

Dates des réunions du séminaire général (vendredi 13h30-15h30) – Présentiel et distanciel 

Dates et lieu  Proposition d’ODJ  

6 octobre Séminaire de rentrée Présentation des nouveaux membres du CREN 

24 novembre Conférence 1 –  Thème 2 

26 janvier Conférence 2-  Thème 4 
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29 mars 

 

Conférence 3 –  Thème 1 ou invitation Thomas Coutrot sur le 

thème s’émanciper du travail 

27-28 juin 

Lieu à définir 

Jour entier 

(10h-17h) 

Séminaire de fin d’année Invitation Yves Clot ? 

Le 6 octobre 2023 : séminaire général de rentrée avec présentation des nouveaux enseignants-

chercheurs /ATER : Christophe Michaut propose de réserver si elle est disponible la salle du 

conseil en Censive, qui est bien équipée pour la visio et ce qui permettra de prévoir plus 

facilement la pause-café. Johanne Palomba a réservé cette salle (C248) après le CUR. 

Dates des assemblées générales : après les séminaires généraux des 6 octobre 2023 et 29 

mars 2024 (de 16h à 17h). 

5. Questions diverses 

Organisation du séminaire général à Noirmoutier 

Sur le contenu du séminaire à Noirmoutier, Cendrine Mercier indique qu’elle a entendu que des 

collègues trouvent qu’il aurait pu être plus dense. Christophe Michaut répond qu’il n’a pas reçu 

d’autres propositions que celles indiquées dans le programme. Il est cependant possible -sur 

demande- pour les collègues qui le souhaitent d’arriver dès le jeudi matin et/ ou de repartir plus 

tard le vendredi après-midi (mais les horaires prévus l’étaient aussi pour des raisons liées aux 

temps de trajets). Christine Vidal-Gomel propose que ceux qui le souhaitent puissent noter, 

après les journées à Noirmoutier, les points d’amélioration possibles pour une prochaine 

session. 

Complément après discussion à Noirmoutier : L’année dernière, le thème général était 

l’évaluation. Pour l’année 2023/ 2024, le thème principal sera : émancipation(s).  

Financement des colloques inter-thèmes 

Cendrine Mercier relaie les questions d’un collègue concernant les séminaires inter-thèmes : 

est-il possible d’expliciter ce qu’est un séminaire inter-thèmes (avec financement) ? Est-ce que 

toute demande doit forcément aller au CUR ou est d’abord filtrée par la direction ? Christophe 

Michaut indique qu’effectivement Sylvain Doussot lui a envoyé une demande pour le 

financement d’un colloque en didactique de l’Histoire : 2 000€ pour la prise en charge des 

conférenciers (500€ obtenus par le thème 5, demande de 1 500€ au CUR). Christophe Michaut 

lui a indiqué que pour que cela soit considéré comme un « séminaire inter-thèmes », il fallait 

qu’il y ait au moins deux thèmes concernés et que les deux thèmes donnent leur accord. Inès 

Albandea et Christophe Michaut, qui dirigent le thème 3, n’ont pas reçu de sollicitation. Sylvain 

Doussot a sollicité Jérôme Krop (membre du thème 3) pour participer au colloque et être dans 

le comité d’organisation, mais sur le plan scientifique ce colloque est un colloque en didactique 

de l’Histoire et nullement un colloque sur les politiques éducatives. De plus dans le budget voté 

pour le CREN, il n’y a pas de ligne budgétaire pour les séminaires inter-thèmes : chaque thème 

apporte sa contribution pour ces financements. Enfin pour l’organisation de colloques, 
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Christophe Michaut rappelle qu’il faut faire en sorte que les droits d’inscription soient 

suffisamment importants pour équilibrer les dépenses. Cendrine Mercier signale que le compte-

rendu du dernier CUR n’était pas assez explicite sur les conditions selon lesquelles un séminaire 

est considéré comme inter-thèmes. 

Actualités internationales 

Christine Vidal-Gomal indique qu’une chercheuse suisse, Laure Kloetzer, spécialiste des 

théories de l’activité, sera accueillie au CREN du 6 au 10 novembre 2023 grâce à un 

financement de Nantes Université. 

Tanguy Philippe signale que suite à la démarche d’internationalisation, il a eu un contact de 

Dora François (auparavant coordinatrice des relations internationales à l’INSPE, membre de 

l’ancien CURI de l’Université) pour un renouvellement de partenariat avec l’Université de 

Brazilia (mis en place il y a quelques années : avec Université de Nantes, ESPE et CREN). La 

convention a expiré et il se pose la question de la renouveler. Que faire de ces demandes de 

partenariat ? Certaines seront plus politiques, d’autres plus épistémologiques. Tanguy Philippe 

propose que ces demandes soient présentées par des collègues enseignants-chercheurs ou 

enseignantes-chercheuses devant le CUR, pour évaluer la pertinence de ces accords, également 

pour que cela soit plus discuté et connu. 

Christophe Michaut indique qu’il convient de tenir le laboratoire informé des partenariats, 

d’anticiper les conventions afin qu’elles soient actées par le CUR. Cela pourrait aussi être fait 

dans le cadre du séminaire général.  Tanguy Philippe ajoute qu’il est important qu’il y ait un 

référent qui présente le projet d’accord.  

Le prochain conseil est programmé le 14 septembre 2023 à 10h 


